
06/03/2025, 17:49 sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=1111692

https://sipac.unifap.br/sipac/protocolo/documento/documento_visualizacao.jsf?imprimir=true&idDoc=1111692 1/7

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
FUNDAÇÃO UNIVERSIDADE FEDERAL DO AMAPÁ

PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO DESENVOLVIMENTO DA AMAZÔNIA SUSTENTÁVEL

ATA DE REUNIÃO DE COLEGIADO Nº 60 / 2025 - PPGDAS (11.02.28.06.06)

Nº do Protocolo: 23125.003240/2025-11
Macapá-AP, 08 de fevereiro de 2025.

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA  N° 01/ 2025 - PPGDAS 

                                                                                           Macapá, 30 de janeiro de 2025.

ATA DE REUNIÃO ORDINÁRIA DO PROGRAMA DE PÓS-GRADUAÇÃO EM 
DESENVOLVIMENTO DA AMAZÔNIA SUSTENTÁVEL

No dia trinta de janeiro de dois mil e vinte e cinco, reuniu-se em modalidade híbrida o 
colegiado do Programa de Pós-graduação em Desenvolvimento da Amazônia Sustentável - 
PPGDAS para discutir os seguintes pontos de pauta:

1- Divisão de tarefas para preenchimento do coleta Capes 2024, Proposta quadrienal 2021 a 
2024 e demais providências. Integração de novos professores na Comissão do Planejamento 
Estratégico e Definição da Comissão Coleta CAPES;
2-  Estabelecimento da Comissão do Processo Seletivo 2025 e Aprovação Edital PS 2025;
3- Homologação da versão definitiva da dissertação da discente Hilene, orientanda do 
Professor Roni e discente Charles;
4- Regularização da Supervisão do Estágio Pós-Doutoral do Professor Fábio André Hahn, da 
UNESPAR. pela Professora Cláudia Chelala;
5-Plano de Ação sobre extensão universitária no âmbito do PPGDAS;
6-Plano de Ação para interiorização no âmbito do PPGDAS;                        
7- Planejamento da Comemoração do aniversário de 20 anos do PPGDAS.

Docentes Presentes:

1-Marília Gabriela Silva Lobato (Coordenadora);
2-Patrícia Helena Turola Takamatsu (vice coordenadora);
3-Antônio Sérgio Monteiro Filocreão;
4-Felipe da Silva Duarte Lopes;
5-Marco Antônio Augusto Chagas;
6-Galdino Xavier de Paula Filho;
7-Janaina Freitas Calado;
8-José Alberto Tostes;
9-Claudia Maria do Socôrro C. F. Chelala;
10-Adriano Castelo dos Santos;
11-Patrick de Castro Cantuária;
12-Bianca Moro de Carvalho;
13-Fernando Henrique Silva Garcia.

Professores Visitantes:
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François Claude Antoine Laurent (Le Mans); 
Ivo Marcos Theis (FURB).

Pós-doc:
Ana Karolina Lima Pedrada;
Argemiro Midonês Bastos
Irenildo Costa da Silva

Discentes:

Renan Mendonça Dantas (representante 2023)
Jeancarlo Pontes Carvalho (representante 2024)
Emilly Patricia dos Santos Barbosa
Elane de Lima Ferreira
Hiroshi da Silva Koga, 
João Paulo Silva Santos
Keliane Bastos de Sousa
Nataliel de Almeida Costa
Wemerson Costa dos Santos
Wender Carlos Nunes Maciel
Raylan Miranda Cortez
Thayze Guedes Barreto

Faltas Justificadas:

Lylian Caroline Maciel Rodrigues (licença maternidade/ licença capacitação) 
Jadson Luis Rebelo Porto (Afastamento Professor Visitante pelo PRAPG)
José Francisco de Carvalho Ferreira (Afastamento pós-doutorado pelo PRAPG)
Valdenira Ferreira dos Santos (Licença Médica)
Raullyan Borja Lima e Silva (solicitou formalmente o desligamento em decorrência de 
aposentadoria)

Ausências:

Roni Mayer Lomba e Kátia Souza Rangel. 

A reunião foi iniciada pela coordenadora do PPGDAS, professora Marília Lobato, abrindo o 

momento para os informes. Neste momento, a docente informou que no período de 12 a 14 de 

fevereiro de 2025, 9h às 12h será realizado curso para capacitação e formação para os novos 

professores em referência ao coleta Capes e processos internos do PPGDAS. A Coordenadora 

convidou os demais professores que queiram participar. O próximo informe trata do evento 

ICOOPEB, o Professor Visitante François informou que o evento acontecerá no dia 17 de 

fevereiro de 2025, às 18h30, no auditório de Engenharia Civil. No evento será abordado sobre 

ferramentas de mapa digital participativo, experiências inovadoras em comunidades rurais, 

plataforma de troca de conhecimentos (Fórum) e vídeos educativos digitais. O professor 

Galdino informou que o evento SOBER ainda não tem data definitiva, mas será realizado entre 

agosto e setembro e até o mês de abril será lançado a página do evento. A professora Marília 

informou que o livro I e II do Procad Amazônia está em processo de avaliação dos artigos pela 
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Comissão Científica com professores da Universidade Federal de Tocantins, Universidade 

Regional de Blumenau e Universidade Federal do Amapá. Todos os artigos encaminhados 

foram derivados do evento do III PROCAD, que ocorreu em maio de 2024.  Todos os autores 

foram orientados pelos organizadores do livro que as publicações deveriam ocorrer com os 

docentes e discentes do PPGDAS e demais instituições que auxiliaram no desenvolvimento da 

pesquisa. Dessa forma, todos os artigos recebidos sem a autoria dos respectivos orientadores 

foram devolvidos para ajustes. Após as alterações todos os 24 artigos apresentam em suas 

respectivas autoria docentes e discentes da pós graduação, graduação da UNIFAP, UFT, FURB 

e Le Mans Université. A professora Marília informou também que durante o I Seminário de 

Acompanhamento do PRAPG,  que ocorreu na CAPES, em 29 de janeiro de 2025, demonstrou 

que os critérios que constavam como fraco ou regular no quadriênio passado foram superados 

e aguardávamos a superação dos desafios conjunturais para a mudança de nota, no intuito de 

reestruturar o APCN do doutorado.

Encerrados os informes, iniciou-se a discussão dos pontos de pauta. A primeira pauta foi: a 

Divisão de tarefas para preenchimento do coleta Capes 2024, Proposta quadrienal 2021 a 

2024, a Integração de novos professores na Comissão do Planejamento Estratégico e Definição 

da Comissão Coleta CAPES.  A professora Marília solicitou que antes da divisão de tarefas 

sobre o coleta CAPES a Comissão do Planejamento estratégico fosse reestruturada, para 

auxiliar a coordenação do PPGDAS na cogestão do programa. Após deliberações os docentes 

autoindicados para compor a Comissão do Planejamento Estratégico do PPGDAS foram os 

seguintes docentes: Marília Gabriela Silva Lobato, Patrícia Takamatsu, Patrick Cantuária, 

Fernando Garcia, José Francisco Ferreira e Felipe Lopes. Por unanimidade o colegiado 

concordou com as autoindicações. Em referência à coleta CAPES 2024 e tendo em vista a 

necessidade de estruturar dados quantitativos e qualitativos foi necessário organizar uma 

Comissão Coleta CAPES. Nesse sentido, a professora Marília solicitou que os membros do 

colegiado pudessem se autoindicar para compor essa comissão. Os discentes autoindicados 

foram: Marília Gabriela Silva Lobato, Argemiro Bastos, Adriano Castelo dos Santos, Ivo 

Marcos Theis, François Laurent, Ana Karolina. Por unanimidade o colegiado aceitou as 

autoindicações. 

Para que o coleta CAPES do quadriênio 2021 a 2024 seja efetivo a professora Marília 

apresentou uma planilha com todos os dados necessários para o preenchimento do sistema. A 

docente lembrou que a planilha foi disponibilizada desde setembro de 2024, conforme consta 

em ata. Dessa maneira, em decorrência de terem transcorridos cinco meses após a primeira 

reunião de colegiado, o preenchimento da referida planilha, contendo a descrição do impacto 

social de suas produções, projetos de pesquisa e participação em eventos e demais dados 

quantitativos e qualitativos, ocorrerá, impreterivelmente até o dia 07 de fevereiro de 2025, para 
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que a coordenação do PPGDAS possam sistematizar a Proposta CAPES e demais atribuições 

que cabem a gestão. A professora Marília reforçou a necessidade da atual gestão do PPGDAS 

Ainda, relatou a necessidade de começar a escrever um APCN para o projeto de doutorado do 

PPGDAS. A professora Marília mencionou que no dia 07 de setembro de 2025, os professores 

estão convocados a comparecer na Secretaria do PPGDAS para participarem de uma entrevista 

para coletar as informações mais precisas. Os membros de cada Comissão do Planejamento 

Estratégico devem encaminhar os relatórios de atividades até o dia 14 de fevereiro de 2025. 

Cada relatório deve conter as metas alcançadas, desafios e objetivos alcançados. Para 

sistematizar todas essas demandas o colegiado decidiu, por unanimidade, auxiliar no coleta 

CAPES de acordo com os encaminhamentos.  No dia 14 de fevereiro de 2025  ficou decidido 

que a próxima Reunião Ordinária ocorrerá na sala K2, às 14h30, para que sejam discutidos a 

proposta CAPES, inclusão dos produtos destacados por cada docente. Ainda sobre o primeiro 

ponto de pauta, o colegiado decidiu que no dia 20 de março, após o coleta capes 2024, será 

discutido sobre a proposta Capes quadrienal.
Em relação ao segundo ponto de pauta: Estabelecimento da Comissão do Processo 
Seletivo 2025. A professora Marília solicitou que os membros do colegiado se autoindicassem 
para compor a Comissão do PS 2025. Os autoindicados foram: professores Marília, Ana 
Karolina, Patrick, Felipe, Fernando, Filocreão e Irenildo. O colegiado decidiu por unanimidade 
aprovar as autoindicações. O professor Felipe lembrou que todos os docentes do colegiado 
devem trabalhar durante a avaliação das provas bibliográficas e realização das entrevistas, para 
que o processo seletivo seja efetivo. O colegiado decidiu que a minuta do edital dos 
mestrandos ingressantes em 2025 seria apreciada por todos os membros e que na primeira 
semana de fevereiro o edital seria divulgado para a sociedade em geral.
Com relação ao terceiro ponto de pauta: Homologação da versão definitiva da dissertação 
dos discentes:Hilene, Charles e Geovane, o colegiado decidiu homologar a dissertação da 
discente Hilene e retornar para pequenos ajustes no título, resumo e palavras-chave as 
dissertações dos alunos Charles e Geovanne, em decorrência de coerência com a área de 
concentração do PPGDAS, Linhas de pesquisa e ficha de avaliação da área PLURD. As 
alterações devem ser realizadas e encaminhadas para a coordenação do PPGDAS e emitir uma 
ata de homologação final ad referendum.
Com relação ao quarto ponto de Pauta: Regularização da Supervisão do Estágio Pós-
Doutoral do Professor Fábio André Hahn, da UNESPAR. pela Professora Cláudia Chelala. Em 
relação a esse ponto, a professora Chelala pediu para explorar 4 (quatro) questões centrais: 
Primeira questão, que os discentes orientandos dela não haviam sido contemplados após 
solicitação de apoio financeiro. No que a professora Marília respondeu que houve um 
equívoco na informação, uma vez que os alunos foram respondidos, no sentido de que o valor 
do montante solicitado pelos alunos extrapolava o montante disponível para o fim pretendido, 
inclusive o professor Marco tem os e-mails de que os alunos foram respondidos. A segunda 
questão, trata da Supervisão de estágio pós-doutoral do Sr. Fábio Hahn, o qual a professora 
Chelala mencionou que consultou no regimento do PPGDAS e não consta nenhum item sobre 
a impossibilidade de ser supervisora de pós-doc, mesmo estando afastada e sendo professora 
colaboradora. Sobre essa questão, o encaminhamento do colegiado foi aprovar a regularização 
de supervisão de estágio pós-doutoral do Professor Fábio Hahn, pela professora Cláudia 
Chelala. Na terceira questão, a professora Chelala mencionou que na sua banca de 
credenciamento, os membros da banca que estavam presentes na reunião do colegiado, os 
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professores Marco Chagas, Filocreão, Galdino, mencionaram que a professora Chelala poderia 
ser credenciada como permanente. Contudo, no edital de credenciamento de 2024, seu nome 
não constava. Ainda, mencionou que entrou em contato com o professor Marco e o mesmo 
disse para a professora Chelala entrar em contato com a Professora Marília. A professora 
Marília relatou que desconhecia o que foi verbalizado para a professora Chelala durante a ato 
da entrevista para o credenciamento como professora, uma vez que naquele momento não era 
docente do PPGDAS. Portanto, foi decidido pelo colegiado inserir o credenciamento da 
professora Chelala como ponto de pauta da reunião do colegiado no dia 14 de fevereiro de 
2025. Na quarta questão: Sobre o edital para bolsa de professor do PPGDAS, a professor 
Chelala mencionou que lamentava o edital para pesquisadores pós-doutoramento do PPGDAS 
não inclui-la. Na oportunidade, a professora Marília lembrou ao colegiado que para a CAPES 
no momento avaliação quadrienal é considerado os professores permanentes, não os 
colaboradores, por isso o incentivo financeiro no quesito bolsas. 
Com relação ao quinto ponto de pauta: Plano de Ação sobre extensão universitária no 
âmbito do PPGDAS. A professora Marília reforçou que para utilização do recurso PROEXT, o 
docente Fernando Medeiros coordenador do PROEXT e ex diretor do DPG informou que 
todos os programas de pós-graduação deveriam enviar ao DPG um Plano de extensão para 
organizar a distribuição do recurso, que inclusive a solicitação dos professores Marco e 
Patrícia, encaminhados via memorando não foram atendidas pelo docente, em decorrência da 
ausência do Plano. A docente informou que no âmbito da Pós-Graduação as atividades 
extensionistas deveriam também ser cadastradas no SIGAA. O professor Filocreão informou 
que elaborará um Plano de Extensão para enviar ao DPG. Inicialmente o plano será 
encaminhado ao e-mail dos demais professores do colegiado para ajustes, somente após essas 
alterações o Plano de Extensão será enviado ao Departamento de Pós-graduação. O colegiado 
aprovou, por unanimidade, os encaminhamentos.
Com relação ao sexto ponto de pauta: Plano de Ação para interiorização no âmbito do 
PPGDAS, o professor Galdino mencionou que a Comissão de Interiorização do PPGDAS 
elaborou um plano para iniciar a primeira turma de pós-graduação no sul do Amapá, 
entretanto, ainda há poucos recursos disponíveis para pagamento de diárias para que os 
docentes possam ministrar as disciplinas obrigatórias e optativas necessárias. Falta também 
definir o local onde as aulas ocorreriam e as modalidades de ensino. Contudo, o professor 
Galdino informou que há várias parceiras com prefeituras e IFAP no Laranjal do Jari que estão 
sendo articuladas e poderão ser efetivadas nos próximos meses. A professora Marília solicitou 
uma reunião com o professor Galdino para organizarem um plano pedagógico, administrativo 
e financeiro sobre a Interiorização no âmbito do PPGDAS. No que o colegiado decidiu que 
esta pauta será discutida no dia 14 de fevereiro de 2025. A professora Marília solicitará a 
equipe do PRAPG da CAPES que analise a possibilidade de migração do recursos 
PRAPG/equipamentos para migrar para custeio, assim as diárias seriam utilizadas para 
interiorização. Além da possibilidade de utilizar o restante do recurso PROEXT para a 
interiorização. O Colegiado decidiu, por unanimidade, que os encaminhamentos devem ser 
realizados para que o Interiorização do PPGDAS inicie no ano de 2025.
Com relação ao sétimo ponto de pauta: Planejamento da Comemoração do aniversário de 20 
anos do PPGDAS. A professora Marília informou que será sistematizado um evento para 
compartilhar com a sociedade o desenvolvimento do Programa PPGDAS nessas duas décadas 
de existência. Será encaminhado uma pequena programação para comunidade acadêmica do 
PPGDAS colaborar com esse importante momento na história do PPGDAS.

O que ocorrer:
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A professora Patrícia apresentou um plano sobre a situação de alunos do PPGDAS que estão 
reprovados em mais de duas disciplinas, outros que estão ativos no PPG por um período que 
extrapolou todos os regramentos regimentais do programa, que deixam de publicar e cumprir 
com os demais critérios de avaliação, como apresentar relatórios semestrais. Sendo assim, a 
docente solicitou que na próxima reunião de colegiado fosse analisado um edital para perda de 
vaga dos alunos que estão sistematicamente descumprindo o regimento e ocasionando 
indicadores insuficientes na avaliação da CAPES para o PPGDAS. O colegiado decidiu, por 
unanimidade, acolher o encaminhamento.
O Professor Ivo Theis solicitou também que na próxima reunião de colegiado fosse discutido a 
Associação do PPGDAS na ANPUR. O colegiado decidiu, por unanimidade, acolher o 
encaminhamento.

A última deliberação foi: a definição das pautas para a próxima reunião do colegiado será no 
dia 14 de fevereiro de 2025; a saber: a) deliberação sobre Associação do PPGDAS na ANPUR; 
b) Autoindicação para Comissão de Conselho de Acompanhamento e Avaliação              
estratégica do PPGDAS; c)              
Pedido da professora Chelala para credenciamento para permanente; d)              
Deliberações sobre o texto final dos produtos destacados para Proposta CAPES 2021-2204, 
incluindo os relatórios de cada uma das Comissões do Planejamento Estratégico; Deliberações 
sobre pedagógicas, administrativas e financeiras do Plano de Interiorização. Se mais a discutir, 
eu, profa Marília Lobato lavrei e assinei a presente ata que vai assinada por todos os membros 
do colegiado do PPGDAS.                                                                                             

(Não Assinado)
ANTONIO SERGIO MONTEIRO FILOCREAO

FUNÇÃO INDEFINIDA
CCCSB (11.02.25.13.04)

Matrícula: 687090

(Não Assinado)
BIANCA MORO DE CARVALHO

FUNÇÃO INDEFINIDA
CCAU (11.02.25.10.01)

Matrícula: 1668371

(Assinado digitalmente em 11/02/2025 11:24 )
CLAUDIA MARIA DO SOCORRO CRUZ FERNANDES

CHELALA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CCAMB (11.02.25.16.01)
Matrícula: 1453728

(Assinado digitalmente em 10/02/2025 19:07 )
FELIPE DA SILVA DUARTE LOPES

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
CCAU (11.02.25.10.01)

Matrícula: 1697808

(Assinado digitalmente em 10/02/2025 14:07 )
FERNANDO HENRIQUE SILVA GARCIA
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CCCBB (11.02.25.09.01)
Matrícula: 1272761

(Assinado digitalmente em 08/02/2025 11:03 )
GALDINO XAVIER DE PAULA FILHO

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
CCLECAGBIO (11.02.25.19.01)

Matrícula: 2281459

(Não Assinado)
JOSE ALBERTO TOSTES

FUNÇÃO INDEFINIDA
CCAU (11.02.25.10.01)

Matrícula: 1172403

(Assinado digitalmente em 08/02/2025 11:09 )
MARCO ANTONIO AUGUSTO CHAGAS
PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

CCAMB (11.02.25.16.01)
Matrícula: 1053756

(Não Assinado)
MARILIA GABRIELA SILVA LOBATO

(Assinado digitalmente em 08/02/2025 11:10 )
PATRICIA HELENA TUROLA TAKAMATSU
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FUNÇÃO INDEFINIDA
CCTS (11.02.25.13.13)

Matrícula: 2062355

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR
CCAU (11.02.25.10.01)

Matrícula: 1818778
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